
信州・八ヶ岳 夏さわやか交流合宿 

 

雨がふっているなりにたのしめてよかった 

 

主 催 NPO静岡県教育フォーラム 

会 場 川崎市八ヶ岳少年自然の家 

日 程 7月 25日（金）～27日（日）  2泊 3日 

７月 25日 

6時前よりリーダー・スタッフが東進衛星予備校藤枝駅前校（当時）に集合。 

6 時半過ぎ 予定より少し遅れてマイクロバスとエスティマに分乗して藤枝駅前校を出発。

エスティマはリーダー・Ｔくんのバースデイケーキを受け取りに行ってから出発。マイクロ

バスは途中、東名焼津 IC(7時頃)・日本平 BS(7:20頃)で参加者を乗せて行くが、Ｗ姉妹が

遅れ日本平 BS で乗れず、日本平 BS 直前で連絡を受けた後続のエスティマが間に合って拾

う。今回は、西富士道路―精進湖―甲府南ルートを採る。順調に行き 9時半、双葉 SAに着

く。リーダー１人と合流。塩尻に向けて出発するが、諏訪で 2台ともうっかり長野自動車道

に入らず伊那まで行ってしまう。引き返して、20分ほど時間をロスしてチロルの森に。 

11時 50分 塩尻農業公園チロルの森着。 

12時半～14時半 同場で成型パン作り体験と昼食。雲行きが怪しくなり、にわかに天気が

悪くなる。みんな思い思いのパンを作るが、やはりサンプルで置いてあったアンパンマンの

顔が多い。 

17時 30分遅れで、川崎市八ヶ岳少年自然の家着。 

16時半 入所式を行って、各部屋に。休憩もそこそこに 17時半、食堂にて夕食。 

18時～19時 入浴（第 2浴室） 

19 時～20 時 ワーキングホールにて交流会。司会、Ｔちゃん。Ｊ氏（オーストラリア人）

の指導で what’s the time？Mr.Wolf（日本の「だるまさんが転んだ」）、Ｔくんの指導でじ

ゃんけん列車＋Ｔくんのバースデイパーティ。雨のため、天体観測会が翌日に順延される。 

21時～21時半 グループミーティング（各部屋） 

22 時 就寝・消灯。昨年も参加した子ども達や直前に参加することになった参加者の変化

にリーダーミーティングが盛り上がる。 

７月２６日（２日目） 

大学の試験のため、26 日から参加のリーダーは午前 5 時半、Ｓ社に集合。同社のＳ会長の

車で八ヶ岳に向かう。 

6時 起床のはずが、寝ボスケ多数のため、宿泊施設周辺散策は取りやめる。 

7時～9時 朝食・清掃。 

9時 雨があがったため、鼻戸屋・不動清水ハイキングに出発。昼食運び役のスタッフ 3名

はエスティマで追走。最初の休憩地・西鼻戸屋見晴らし台までは急斜面ありの難コース。ぜ



んそく持ちのＯ君は苦しそうだったが、何とか全員登りきる。休憩も入れ、不動清水を目指

すも、昼食場所を西鼻戸屋に変更したため、数百ｍ手前の丸木橋で引き返す。 

11時半 西鼻戸屋見晴らし台で昼食。見晴らしもよく自然一杯の山道に、みんな感動する。 

13時半 少年自然の家に到着。夕食まで自由時間とする。 

15時から約１時間、一部の参加者とリーダーはマレットゴルフをやり、楽しむ。 

16時 キャンプファイヤー打ち合わせとお土産選び. 

17時 45分 食堂にて夕食。それまではみんなと食事がとれない参加者がいたが、この夕食

から全員そろって食べられる。 

18時～19時半 露天風呂のある第１浴室で、入浴。相変らずの元気さ。 

19 時半 山の天気か、また雨が降り出し、折角打ち合わせしたのに、キャンプファイヤー

は中止。第 2プレイホールでフォークダンス。合宿の打ち上げ会。ゲームで楽しむ。 

21時 こちらも雨のため、アストロハウスでスライドによる星座のお話を聴く。 

21時 45分 グループミーティング（各部屋） 

22時 消灯・就寝。 

22 時半 リーダーミーティングの最初に、参加者のＡちゃんがコンピューターを使いペン

タブで描く絵画を披露、みんな感心する。ハイキングやマレットゴルフでの子ども達の様子、

合宿打ち上げ会での子ども達の話に、一同今回の合宿の成果を確認する。 

７月２７日（日）（３日目） 

6時 起床・荷造り、荷物はバスに。 

6時 55分 食堂前に集合。 

7時 全員で朝食。 

７時半 清掃。 

8時、宿舎の受付で清算後、8時 30分、退所式。 

9時前、八ヶ岳少年自然の家を出発 

9時半 清里・清泉寮着。有名なアイスクリームを食べる。 

10時～11時半 清里・萌木の村で、オルゴール作り体験。みんな、思い出のオルゴールが

できる。よくしゃべるＡ君は、指導してくれたおねえさんに見事にたしなめられる。 

12時 八ヶ岳チーズケーキ工房にてほうとう料理の昼食。バスで寝入ってしまったＴ君は、

なかなか起き、とうとう食べずじまい。どら焼きやパンを用意する。 

13時 45分～15時 マルタカラ農園でもも狩り。ところが、今年は雨続きで生育が遅れ、も

も狩りができず。数日前に収穫した桃がちょうど食べ頃で、しかも食べ放題にしてくれる。

お土産まで頂いた。 

15時 15分から 16時 双葉 SAで感想文書き。帰路に。度々のトイレ休憩と渋滞に遭い、予

定がすっかり遅れ、18時半、日本平 BSで静岡市内の参加者、下車。 

19時過ぎ、焼津 ICで焼津市内の参加者、下車。 

19時半過ぎ、ようやく藤枝駅前校（当時）に到着、解散。 



参加者感想文 

Ｈ.Ｍ.君（小 2） 

この三かかん、たのしいことばかりでした。でも一ばんたのしかったのが、ももがりです。

ももをとることはできなっかたけれど、あまいももがたべられてとってもおいしかったで

す。 

 

Ｋ.Ａ.君（小 2） 

たのしかったこと、ももがりです。 

 

Ｈ.Ｔ.君（小 2） 

3にちかんたのしかったです。もりのけしきもいいし、ももがりができませんでしたけど３

にちかんたのしかったです。おるごうるづくりもたのしかったです。なぜならＹ.Ｓ.くんが

てつだったからです。Ｓ.Ｓ.くんもてつだってくれました。ねむるのもたのしかったです。

Ｓ.Ⅾ.ちゃんにおこられたけどたのしかったです。 

 

Ｏ.Ｍ.君（小 3） 

ハイキングに行って、たのしかった。どんなことがたのしかったかというと、元気という人

が 17かいへをした。 

 

Ｔ.Ｓ.君（小 5） 

この 3日間楽しかった子はいっぱいあります。僕はＩ.Ｋ.君しか友達がいませんでした。で

も（リーダーの）Ｓ.Ｓ.君やＪさんやいろいろな人と友達になれてとても楽しかったです。

オルゴール作りでぼくは｢いつか王子様｣にしてぼくは簡単だと思っていた。でもむずかし

かった。音程をつなげるのがむずかしかった。だけどなんとかできあがった。桃狩りをやっ

たら前はかたくて食べられなかった。今日も固いと思ったらすごいやわらかった。あまくて

やわらかかった。また行くときはすごく楽しく行きたいです。 

 

Ｔ.Ｍ.さん（小 5） 

 2はく 3日 八ヶ岳にいって、最初はドキドキしていて、一日目の一番さいしょの、パン

作りは楽しくて、作ったのは食べたらおいしかったです。 

 八ヶ岳の自然の家はきれいだけど、食堂や部屋がちょっと遠くてかなしかったです。交流

会では、みんなじこしょうかいと、あそびをやって楽しい夜になりました。雨が降ってきて

天体観測会ができなかったけど、2日目のよるにスライドでみせてもらったのでよかったで

す。（床暖房で）あつかったけど…ねむいしー。2 日目のハイキングに行ってもどってまた

いって、つかれて、つかれて丸木橋をわたって、はいもどりましょー！う～またっと思った

けど、高いところにいって、きれいなけしきをみれたのでよかったです。おみやげ選びは、



自然の家でやるとはおもってなかったのでびっくりしました。キャンプファイヤーは雨で

中止、キャンドルサービスをやると思ったら、なんかちがったけど、たのしかったー！3日

目はいろいろ食べておなかいっぱい。もう、おわかれ…でも、いっぱい友だちとなかよくな

ったのでいい思いでになりました！ 

 

Ｈ.Ｈ.さん（小 5） 

 私は初めて知らない人と、とまることになった。バスの中は、さりげなくボーとしてたり、

ねたりたり。最初に友だちになったのはＮちゃんだけだったけど、時間が流れていくうちに

友だちがたくさんできてとてもうれしかった。1日目は、友達作りからスタートした。2日

目は、おどりなどから始めた。とてもたのしくやっていて、2日目の夜､みんなでおどって、

手をあわせてたたいたり、手をくんでまわったり、私は男の子ともやってたのしかった。3

日目、今日は、最後!!みんなとおわかれ、すこしさみしいけど今日も､楽しくすごした。オ

リジナルオルゴールを作って私は、箱に絵をかいた。まだ、かんせいしてないけど、思い出

を残すため､たくさんかくことにした。ももがりも食べられてとてもおいしくて感どうもの

でした。とても楽しかったです。 

 

Ｉ.Ｋ.君（小 6） 

 この 3 日間で英語をいろいろ覚えて、友達ができて、回転がいっぱいできるようになっ

た。たかしの足が直ってうれしかったです。（リーダーの）Ｓ.Ｙ.君が来れなかったのは残

念です。（リーダーの）Ｓ.Ｓ.君とＪさんとも仲良くなってきてよかったです。 

 

Ｗ.Ｔ.さん（小 6） 

 前から知ってた友達とももっと仲良くなれたし｡初めて会った友達とも、なかよくなれた

からよかった。パン作りは、待ち時間が長くて、半分以上待ちくたびれた。…ハイキングで

は、200ｍくらいむだに歩かされたけれど楽しかった。モモガリでは、前にお昼を食べてす

ぐモモがりでおなかがいっぱいでした。… 

 

Ｉ.Ｍ.君（中 1） 

 夏の合宿へ行ってきました。ぼくははじめての夏の合宿でした。オルゴールをつくっても

ってかえったら、お母さんにみせたいと思います。 

 おみやげをかって、いえのおみやげをかいました。いえの人がよろこぶと思います。 

 

Ｍ.Ｓ.さん（中 1） 

 この 3日間、すごく短く感じましたハイキングではどっかのだれかさん（さあだれでしょ

う？）が道をまちがえて 200ｍぐらい余分に歩かされて疲れたけれど、頂上についた時の景

色はサイコーでした！あとまた今回も恐い話をしました。他にも雨でキャンセルになって



できないこともあったけど、今回の合宿はすごく楽しかったです。 

Ｓ.Ⅾ.君（中 2） 

 雨が多くて『キャンプファイヤー』などができなくてたいへんだったけど、雨がふってい

るなりにたのしめてよかったです。 

 

Ｋ.Ｎ.さん（中 3） 

合宿にきての感想 

 私はこの合宿でたくさんの新しい友達がたくさんできてよかったです。最初は、知ってい

る人もいなくて心配だったけれど、いまではそんな心配もなくなりました。ハイキングでは、

きゅうな斜面があったりして疲れとけれど、景色とてもきれいで感動しました。合宿でいろ

んな事を体験してとても良かったです。この思い出を忘れないようにしたいです。 

 

Ｋ.Ｎ.さん（中 3） 

 3日間 この合宿をやってきて、ワーキングホールで交流会をやったり、ハイキングをや

ったりしてつかれたけれど、いつもとちがうところで、みんなを楽しむことができました。 

 残念ながら天候に恵まれず、雨やくもりで楽しみにしていた星が見れなくなり、でもスラ

イドで 7 月の星座について教えてもらい、勉強になりました。8 月 24 日の火星が一番近づ

くところをばっちり見たいとおもいます。 

 新しく知り合った子とも仲良くなることができたし、パン作りやオルゴール作りなどを、

初めて体験することもできたし、とても楽しかったです。 

 3日間ありがとうございました。 

 

Ｎ.Ａ.さん（中 3） 

 今回初めて合宿にさんかしました。最初はかなりイヤだったけど、まあ合宿が終わって良

かったのかな？たぶん楽しかった。友達もできたし、2日目のホールで遊んだのも楽しかっ

たし、星が見れなかったのはざんねんだったけれど、スライド良かったし、たまにはこんな

のよかったのかな？雨は二日間ふりつづいて少しざんねんだったけれども、3日目に  は

晴れてよかった。つかれたけれども、ひさしぶりに楽しかったです。 

 もう眠いなあ、、、 

 

Ｓ.Ｅ.さん（高 1） 

 私は、八ヶ岳これで二回目です。今回の八ヶ岳は去年よりもいろいろなことをやりました。

一日目はパン作りでパンの形を作って焼きました。焼きたてのパンはマヂおいしかったで

す｡またできたらパン作りやりたいです。2 日目はハイキングに行って、ホントその日が雨

になって欲しいと思いました。歩くのは嫌だったので、けど、後から思ったことだけど、  

行ってよかったと思いました。疲れたけど、いい景色が見れて良かったです。足が帰りくた



くたでした。3日目はホント楽しみがいっぱいでした。 

 チーズケーキを買いに行けるし、オルゴール作りもできるし、桃もすきだったから食べた

かったです。けど、桃は弟がもってた桃を二口ぐらいしか食べれませんでした。けど、帰っ

て好きなチーズケーキが食べれたので良かったです｡来年もまた八ヶ岳に行きたいです。2

泊 3日スタッフのみなさんありがとうございました。お疲れ様でした。 

 

Ｓ.Ｈ.君（高 2） 

 この 3日間の合宿はとても長く感じました。初めは周りに全くなじめずせま苦しかった。

自分はみんなで一緒に行動するのが嫌いでものすごく苦手です。いまでも変わりません。初

日からいろんな苦手な事があって疲れました。よるには山下先生といろいろ話したりして

初日はもう疲れる事が多い一日で終わった。2日目で初日と変わったことは夕食を皆と同じ

場所で食べたこと。少しは昨日より成長したと自分で思う。あと、（マレット）ゴルフを初

めてやったが、意外にカンタンだった。3日目は清里萌木の村で、皆はオルゴール作りをし

ていたが、自分は土産を選んでいた。いろんな店でいろんな物を見て通っていく人たちの様

子を三人しているのが何かよかった。うまく言えないけどこういう時は自分のペースでい

ろいろできてとても楽しいかもしれないが、こういうことも楽しいとおもう。この合宿を経

験してよかったかは今はわからない。自分のことはまだわからないがいつかわかりたいと

思う。 

 

リーダー＆スタッフ感想文－こちらもまだ一部です。 

Ｓ.Ｓ.君（18歳） 

 自分は今回初めて参加したわけですが、今回のキャンプ（合宿）を一言で言うと“疲れた。”

です。けど、ただ疲れただけじゃなく、楽しみも得させてもらえました。体がクタクタでも

う動けないと思っても、子供達の笑顔を見ると、自然と元気がでてきて、一緒になって楽し

く遊んでいる自分がいました。そーやって、子供達と接しているうちに、遊んで楽しませる

だけでなく、いかにして子供達をまとめるかという挑戦も自分の中にありました。いろいろ

な悩みを持った子もいて、それにどう対応していいのかなど、難しいものもありましたが、

それを自分なりに解決しようと考え、夜にみんなでミーティングをするという貴重な体験  

をさせてもらいました。本当に意味のある活動であるし、めったに体験できないものばかり

なので、これからも参加していきたいと思っています。 

 

Ｙ.Ｓ.君（20歳） 

 今回の夏合宿は、（大学の）テストの都合もあり、2 日目からの参加になってしまい、最

初から参加できなかったことが残念だった。ものすごくハードスケジュールでの合宿参加

でものすごく疲れた。毎回思うことだが、子供達のあの底知れぬ体力にはいつも驚かされる。

ハイキングでは子供達に肩車させられ、貫徹の身にはかなりつらかった。辛かったけど、子



供達の元気な顔は、自然と安らぎを与えてくれるようで心地よかった。交流会でのダン  

スはみんな楽しそうに参加してくれて良かった。ダンスの後に全員に感想を言ってもらっ

たが、去年までは全くといっていいほど感想を言えなかった子が、今年ははっきりと感想を

言えたのにはとても驚いたし、その子の成長ぶりを感じ取ることができうれしかった。何人

かはダンスに参加できない子がいたけれど、それは仕方ないかなとも思ったが、いつかはき

っとそれを克服して皆と共同でやることに参加できればいいなと思う。そうなるように成

長してほしい。そして、そうなるように成長させる手伝いができればいいなと思う。3日目

は本当に食べづくしの日で、朝食の後に、清泉寮のアイスクリーム、今年もまた、一口も食

べずにアイスを落とした子がいた。そして、オルゴールを作った後には、チーズケーキ工房

で、昼食のほうとう料理を食べ、白根町に移動し、桃狩りで桃を食べた。今年は雨が多いせ

いで桃の発育が遅く、桃を木から採って食べることはできなかったが、おいしい桃を食べる

ことができた。できれば、子供達に自分で木から桃を採って食べてもらいたかったが、天候

だけはどうにもならない。桃狩りの目的地に行く途中、自分が疲れから三十分くらい熟睡し

てしまい、バスが道に迷ってしまった。去年一回迷ったのだから今年は大丈夫だろうと思っ

ていたのが間違いだった。ナビゲーターは最低でも二人はバスにいた方がいいなと思った。

本当に疲れたけれど、充実した二日間だった。今年はＴＶはないの？ゲームは？という質問

はされなかったし、子供達が自然の中で遊ぶことの楽しさを知ってもらえたので良かった

と思う。 

 

Ｍ.Ｍ.さん（22歳） 

 今回は、学校の関係もあり合間を縫っての参加で厳しいのもがありました。しかし、今回

も参加者のみんなと過ごすことから多くのことを学ぶことができました。いろんな個性を

持った子がいて、あたりまえですが同じことにも違う反応があって、それでもみんなで笑い

あえることがとても心に響きました。みんな同じ行動をしてもしなくても、みんなが心で思

うことにははかりしれないものがあると思います。でも、そのすべてを自分の中だけに閉じ

込めておくことは誰もできないと思います。だからこそ、私たちリーダーも含めてこのよう

な合宿でみんなが自分の思いで反応しあうことは、大きな心の力になると思いました。この

合宿は子供たちにとって、道に迷ったときの一つの道標をとなるか、少しつまずく石ころと

なるか、風景の中の一つの花となるかはわかりません。しかし、ここへ来た子供たち一人一

人の道の途中に刻まれることは確かです。このことをいつも忘れずこれからも精進してい

きたいです。 

 いつも色々な出会い・経験の架け橋をみんなにしてくださる山下先生を始め、、Ｓ.Ｙ.先

生、Ｋ.Ｔ.先生、Ｓ.Ｔ.会長、スタッフのＫ.Ｇ.くん、Ｏ.Ｔ.くん、Ｓ.Ｓ.くん、Ｙ.Ｓ.く

ん、Ｍ.Ｔ.君、Ｊさん、Ｓ.Ｍ.ちゃん、Ｋ.Ｙ.ちゃん、Ｔちゃん、そして参加者のみんな、

ありがとうございました。特に最後の最後、疲れがピークだった時にいろいろサポートして

くれたリーダー初参加のＴちゃん本当にありがとう。みんなお疲れ様でした！！そして、  



合宿には来れなかったけど、陰で支えてくれたＭ.Ｅ.ちゃん、ありがとう。 

 

Ｉ.Ｔ.さん（22歳） 

 今回、始めてこのような活動に参加させていただきました。今思うと、緊張しっぱなしだ

ったような気がします。普段、生活していく中で、小学生や中学生と接する機会など全くを

言っていい程ないので、みんなの中にどうはいっていったらいいのかわからず、不安でいっ

ぱいだったので、リーダーの仲間たちの頼もしい姿を参考にして、一生懸命頑張りました。

合宿は常に新しいことを経験し続けていたなと思います。共に楽しい時間をすごしていき

ながらも子供たちの変化、成長ぶりを直に感じとること、リーダー達で計画をたてて実行す

ること…｡本当に充実していたと思います。このような機会を与えていただいた山下先生に

は心から感謝しています。そして、私の初めてのリーダーとしての経験を支えてくれたＭ.

Ｍ.ちゃん、Ｋ.Ｙ.ちゃん、Ｓ.Ｙ.先生、Ｏ.Ｔ.くん、Ｋ.Ｇ.くん、Ｓ.Ｓ.くん、Ｙ.Ｓ.く

ん、Ｍ.Ｔ.くん、Ｊさん、みんなの優しさをはじめとする人間性にほれぼれです???仲良く

なれて本当によかった。人として尊敬し合える仲間になれたらいいな。あすからは、また気

持ちを新たにして､楽しく、前向きに頑張っていきます！ 

 

Ｋ.Ｇ.君（22歳） 

 この夏合宿に参加して、一番思い出に残ったのはハイキングで、美しい景色とおいしい空

気が良かったです。2日間共、夜に雨が降ってしまい、天体観測ができなかったのが残念だ

ったけれど、1日目のレクレーションと 2日目のダンス交流で、大勢の人の笑顔が見れてよ

かったと思いました。食べ物ざんまいの 3日目も、おなかいっぱいになりながらも、観光気

分が味わえてよかったです。 

 

Ｊ氏（23歳） 

 実は今週はいろんな事でちょっと大変でしたが、合宿では子ども達と遊んだり、人助けを

したりしてすぐ元気になりました。他人の事がよく分かるようになってきました。ぼくは外

国人ですが、みんなと日本人のように遊び、話すことができてすごくうれしかったです。今

まで小さな子ども達とあまり遊んだことがありませんでしたが、この 3 日間は本当に楽し

かったです。今度の活動も参加することを楽しみにしています。 

 

Ｓ.Ｙ.さん（49歳） 

 今回は初めて大学１年生の息子と参加させてもらいました。前回のオーストラリア夢の

合宿の時には通訳との意識が強く最後まで緊張していましたが、この 3日間は“お母さん”

の様な気持ちでとても楽しめました。小学校の小さい男の子達が文句無しに可愛く、一緒に

楽しんでいる自分に気がついて、またまた楽しく過ごすことができました。リーダーや山下

先生のさりげない暖かい心配りの中で、子供達がのびのび自分を開放していく姿を見なが



ら、改めてこの活動の意義が分かってきたような気がしました。相変わらずというか、こん

なにも魅力的なリーダー達の思慮の深さや統率力には頭が下がります。微力ながらできる

限りのサポートをさせて頂きたいと思いました。往復運転のＫ.Ｔ.先生、夜遅くまでいろい

ろ大変だった山下先生、ありがとうございました。また皆さんと過ごせる日を楽しみにして

います。 

 

Ｋ.Ｔさん（49歳） 

 今年は雨ばかりだった｡キャンプファイヤーができなかったし、活動も制限された。スタ

ッフの数は去年より多かったので、少しは楽だったけれど、個性の強い児童も多かったので、

ハードさは同じだった。去年の児童が成長して、サブリーダーの役割をしてくれたり、自分

の責任で行動し、他人に迷惑をかけないようになってきている。二年間の生徒の成長は目を

み張るものがあるし、その成長を見ることも楽しい。 

 今年もさまざまな課題を抱えた児童が参加してきたが、成長した児童の姿を見るとがん

ばる勇気が湧いてくる。こちらにとっても経験と喜びをいただいている。 


